

EN MADRID.

Se suscribe á 6 rs. cada mes llevado á la casa de los suscritores en el despacho y redaccion sitos en la calle de los Remedios, número 10 cuarto principal.

# EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones, á 8 rs., franco de porte en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

## CRONICA NACIONAL.

### VALENCIA.

VINAROZ 25 de junio. Parece haber sido considerable la pérdida de los facciosos en las últimas acciones, pues sabemos de positivo que en san Mateo y otros pueblos han entrado muchos heridos, de los cuales han muerto varios á muy poco tiempo.

Se van presentando algunos mozos de los que se llevó la faccion en la última leva ó quinta, y segun dicen los mismos, se teme que de un momento á otro se hagan marchar á Navarra la mayor parte de las facciones de este pais. Háblase tambien entre ellos de la próxima venida de Espartero, á quien dicen que teme mucho Cabrera, y que él mismo no se oculta en decirlo.

VALENCIA 1.º de julio. Podemos asegurar que el bando del señor segundo cabo y otras medidas sobre de errores han producido saludabilísimos efectos, pues no solo no se desertan ya soldados, sino que nos consta ser muchos los que se han presentado en sus cuerpos y no pocos los que han sido aprehendidos. La energía usada cuando hay necesidad produce saludables efectos, porque todos se convencen de la necesidad de la medida, así como todos miran como tiránica á la que se adopta sin mas guía que la voluntad caprichosa. Nosotros celebramos siempre á las autoridades que huyendo de los extremos procuran tener el peso en el fiel, y como en el presente caso lo ha tenido la militar, pagamos este tributo de justicia al señor Infante por sus acertadas y energicas disposiciones relativamente á desertores.

### CAPITANIA GENERAL.

#### Extracto de partes recibidos.

El gobernador militar de Segorbe con fecha de ayer dice, que al anochecer del día anterior se acercó á la muralla del fuerte de Carica un hombre, á quien dió el quien vive el

## CENCERRADA.

Ayer prometí responder al comunicado inserto en el Correo Nacional, firmado por dos guardias alabarderos. Voy á cumplir mi promesa. El primer párrafo del tal artículo viene á decir: *que los pueblos y los reyes tienen aduladores, y que el Guirigay adula al pueblo.* Lo primero es verdad, lo segundo es mentira. Yo no adulo á nadie ni á mis amigos. De adular á un rey, ó un magnate, resultan riquezas, empleos, honores para el adulador: de defender al pueblo, en España particularmente, solo puede resultar pobreza, persecuciones y calabozos. Por eso el pueblo tiene en España pocos defensores decididos y muchos adversarios egoístas.

En el segundo párrafo se citan ciertos periodos escritos por mí en el número del 27 de junio, y se dice que aquello está dicho con *soez estilo y perfida intencion.* Del estilo en cosas literarias nunca reconoceré por jueces á dos guardias alabarderos que ni hacen ni pueden hacer profesión de literatos; si fueran dos académicos ya podría suceder otra cosa; y en cuanto á mi intencion, si perfidia es atacar claramente la reputacion política, no la particular del

centinela, que era Joaquin Solis, del provincial de Ciudad-Real, y habiendo contestado por dos veces Carlos quinto, le hizo fuego y cayó muerto á dos pasos de la muralla, y reconocido el cadáver ha resultado ser de un faccioso con uniforme de los que estuvieron el día anterior en Castelnovo.

## CORRESPONDENCIA

### DE LAS PROVINCIAS.

BILBAO 27 de junio. El 24 salieron de esta plaza tres compañías del regimiento provincial de Trujillo, que se halla de guarnicion en la misma, con destino á Castro-Urdiales en relevo de igual fuerza del de Alcázar de san Juan, que van á reunirse á su cuerpo.

Los aduaneros facciosos que bloquean esta plaza cogieron el 25 en la Peña al maquinista del vapor frances llamado El Trueno, y á un cabo de marina del mismo, sin que hasta ahora se sepa qué ha sido del uno ni del otro. Veremos que medidas toman en virtud de esto nuestros fieles aliados.

No cesan los facciosos de pasar por estas inmediaciones artillería que conducen á la nueva línea, que están construyendo de Areta para acá, y que parece tienen ya muy adelantada. Dicese que son al presente once los puntos que fortifican, y que de todos ellos el que ponen en estado mas respetable de defensa es el de Aracaldo, que han guarnecido con varias piezas de grueso calibre. Veremos que toman nuestras valerosas tropas en acometerlos y dominarlos, si como es de esperar por el contenido de una carta autógrafa del general Espartero, avanzan las mismas en breve en direccion de esta plaza. Tal vez se haya efectuado ya el movimiento anunciado, de que serian puede ser indicios ciertos los cañonazos que anteayer se oyeron por aquella parte, y de los que aun no se ha tendido aqui ninguna noticia. En el momento

duque de Castro-Terreño, convenidos y autos. Me declaró *perfidio* yo á mi mismo; porque creo y creeré siempre que las opiniones y tendencias políticas del Excmo. señor duque son altamente perjudiciales á la libertad de la nacion.

El tercer párrafo consta de dos periodos. El primero dice *que se repiten los ataques contra el señor duque por los que se llaman patriotas, los cuales no han prestado á la nacion los servicios de S. E.:* verdad es que se repiten los ataques contra el señor duque, y no es esto lo malo, sino que se repetirán unas: verdad asimismo que los que atacamos al señor duque nos llamamos patriotas, y nos llamamos así porque creemos serlo y lo somos, así como el señor duque creará de sí otro tanto sin que por eso digamos nosotros que S. E. crea bien; y en lo tocante á servicios prestados á la nacion por el señor duque parecenos que los dos señores alabarderos se equivocan del todo al todo. Servicios ha prestado el señor duque, no á la nacion, sino al rey absoluto que cimentaba su trono sobre los cadáveres de Torrijos, de Riego, de Lacy, de Richard, de Miyar, de Torrecilla, de Manzanares y de otros muchos que morian por la patria y por la libertad, mientras el señor duque no sabemos si adulaba al pueblo ó

que nuestro ejército se aproxime á esta villa, principiará á operar esta division, cuyas compañías de sanidad han recibido al efecto camillas, y con el mismo se han recompuesto los fusiles de los diferentes cuerpos que la constituyen, habiéndoseles ademas distribuido municiones y otros artículos de guerra.

Se espera en esta plaza de un día á otro á S. A. R. el duque de Nemours, que parece recorrer muy breve los cruceros de esta costa. No será malo que el principe francés venga y vea los baluartes de la libertad española, para que se persuada que los esfuerzos de los liberales españoles en nada ceden á los de los franceses que colocaron la corona en las sienas de su padre, y tenga motivo de admirar nuestra decision y patriotismo.

Dignos de admiracion son tambien y de gratitud eterna las virtudes patrióticas que han sabido VV. desplegar en la difícil tarea que se han impuesto, y en la que han acreditado un heroismo á toda prueba, una abnegacion absoluta de su vida, y un teson y constancia que aterrando á los malvados, han hecho ver al mundo entero de cuánto son capaces los hombres libres por conviccion, y cuán invencibles las armas de la humanidad y de la justicia, que con tanta destreza han maneado VV. y por las que han conquistado mil coronas vívicas.

Semejantes rasgos de la mas eminente nobleza y del mas denudado valor con que han sellado VV. hasta ahora todos los actos de su carrera periodística, siguiendo los generosos impulsos de sus esforzados corazones, les han grangeado aqui numerosas simpatías, que son otros tantos apoyos de la hermosa causa que defienden.

TRILLO 28 de junio. Hoy ha entrado en este pueblo el comandante general de la provincia, con la columna de infanteria y caballeria con que la recorre: ha visitado el establecimiento de baños, ha visto con singular sa-

á Fernando VII. El segundo periodo dice, *que mientras los que ahora gritan se doblegaban al poder absoluto, el señor duque era el amparo de los perseguidos en Navarra, Castilla La Vieja y Estremadura.* Si los que ahora gritan somos nosotros, soy yo, v. gr., sepan los señores alabarderos que mientras el señor duque se doblegaba aceptando empleos del tirano y comiendo el pan de la tirania, yo comia un pan regado con lágrimas, mi padre gemia en una mazmorra debajo de tierra y mi familia punto menos que mendigando se mantenía; entonces yo apenas empezaba á ser hombre y ya me enseñaban á maldecir al despota y á los bajás del despota, como el Excmo. Sr. duque de Castro-Terreño. De este modo nos doblegábamos los que ahora gritamos, y de este modo se doblegaba S. E. que ahora pretende merecer el título de liberal.

El cuarto párrafo dice que *S. E. del señor duque no fué inspector de realistas.* El Eco del Comercio ha publicado el encabezamiento impreso de un papel, firmado por S. E. en el cual consta que si lo fué. Nosotros poseemos otros documentos de la misma especie: si alguien falta en esto á la verdad será la firma del señor duque. Podrá decirse que no fué inspector, sino sub-inspector de aquel cuerpo; para mí es igu-

tisfaccion y placer el brillante estado en que se halla, y el pintoresco y ameno valle en que brotan las aguas minerales: se ha impuesto de las mejoras que se han ejecutado; y ha examinado detenidamente todo lo perteneciente á edificios, pilas, policia etc.

Esta autoridad animada del celo mas laudable, ha ofrecido, tratará por todos los medios que estén á sus alcances de la seguridad de este benéfico asilo, que en la actualidad está muy resguardado, pues por la parte de Cuenca se halla la division que manda el Excmo. señor capitán general de Castilla la Nueva, y por la de Aragon la brigada Parra, que está en Alcolea sobre la carretera de Zaragoza. Esto ha producido el favorable efecto, de que los bañistas que llegaron ayer de Madrid en la primera expedicion, y otros enfermos que hay aqui entre ellos dos partidas de militares, están tranquilos y haya cesado el recelo con que se dirijan á tomar las aguas y los baños.

SEGORBE 29 de junio. A las 4 de esta tarde se ha observado en esta ciudad un temblor de tierra, que se ha hecho perceptible á todos sus habitantes y en todos los ángulos de la poblacion: habiéndose notado el movimiento de los edificios y el de oscilacion de la tierra con un ruido de sumo estrépito y su duracion de uno ó dos segundos.

La temperatura atmosférica de algunos dias á esta parte, ha sido muy irregular y cambiada. Ha soplado el poniente recio que ha malogrado la cosecha del trigo, al paso que en distintas horas, un viento de levante algo desentonado á cubierto de densas nieblas el horizonte, derramando sobre la tierra bastante humedad. El dia de hoy tambien á participado de estas variaciones.

El estado de la guerra fratricida que desgarró las entrañas de la madre patria es cada dia peor en este contorno, y aunque el número de enemigos que le domina, está reducido á la corta fuerza que comanda Lacoba, es el absoluto dueño de todo este rio, ferros de sus pueblos, cobrador del diezmo, alcabalas y todo género de imposiciones á su arbitrio para abastecer una estensa linea de fuertes, sin que nadie se le oponga ni contenga. Solamente en esta ciudad, cabeza de partido, impera el nombre de su legitima reina, aunque su actual gobierno tiene á todos muy disgustados.

#### VERGONZOSA SUPERSTICION.

CORUÑA 25 de junio. Hace dias, que entre la plebe de esta ciudad, de que por desgracia abunda demasiado, corría el rumor de que una muger hechicera vagaba por los pueblos

porque yo me avergonzaria de haber sido nada que tuviese relacion con el cuerpo de voluntarios realistas, y si algo de esto hubiera sido en vez de estar en las filas constitucionales, fingiendo liberalismo, estaria consecuente con las máximas una vez adoptadas en los batallones de los carlistas.

El quinto párrafo cuenta la historia de la inspeccion de voluntarios realistas. De esa historia nada sé yo; porque en los tiempos á que se alude yo no sabia mas que sufrir en espantoso silencio el imperio sanguinario de Colomarde bajo cuyo mando desempeñaba altos destinos el señor Duque. La historia gloriosa de la milicia nacional es muy posible que no sea tan sabida de los comunicantes como la historia de la inspeccion de voluntarios realistas.

El sexto párrafo desmiente lo que dije yo acerca de haberse dado á los alabarderos la orden de no asistir á ningun acto político, y en prueba de ello cita la misma orden que despues se copia. El párrafo esencial de esta orden es como sigue.

Orden general del 18 de junio de 1839.— Deseando que los individuos que tienen el honor de pertenecer á este real cuerpo de mi

robando niños, á quienes dejaba mudos con solo tocarles la mano, sometiéndolos al imperio de su voluntad y los enviaba luego por el aire á una botica, con cuyo farmacéutico estaba la bruja en inteligencia para extraer de sus entrañas por medio de procedimientos májicos, las sustancias que exigian las diabólicas composiciones de su oficio.

Este cuento ridiculo y supersticioso repetido de boca en boca llegó á tomar tanto cuerpo que ya entre esas pobres gentes solo se hablaba de niños por docenas que faltaban en Santiago, Betanzos y en otros puntos, y era tal el miedo que inspiraba, que muchas madres para salvar á sus hijos de las manos de la hechicera y de los alambiques y retortas del boticario, se constituian sus centinelas permanentes, dejándolos bien cerrados, cuando les era forzoso alejarse de su vista; y otras que no se hallaban en posicion de sujetarlos á tan rigurosas precauciones, les encargaban la mayor vigilancia con toda muger que tuviese cara de bruja, cuya prevencion desempeñaban cumplidamente, huyendo hasta de cualquiera que para ellos llevase faldas desconocidas.

Dominada esta clase del pueblo en la época de las luces por tan grave é irregular estravio del entendimiento, sin hallar la menor contrariedad á la pública manifestacion que hacian de sus creencias estravagantes, apesar de toda la ilustracion de la restante parte de la Coruña, interesada en destruir preocupaciones, y escitada su animosidad en salvar nada menos que á sus hijos de la funesta influencia de una muger en estrechas relaciones con el diablo, cuyo primer designio era dejarlos mudos, hacerles volar y sujetarlos luego á las operaciones de un májico farmacéutico, debiera temerse que si alguna infeliz descubria señales de bruja para un populacho tan atrasado, cayese la tempestad sobre ella como cae sobre un perro sano á quien los muchachos suponen rabioso, y ese temor desgraciadamente acaba de realizarse con asombro y aun escándalo público.

Presentóse en la plaza del mercado de esta ciudad una señora anciana vestida con mucha decencia, que parece se hallaba aqui ventilando intereses, y despues de haber comprado lo que la convenia, ajustó una moza para que en una cesta se lo llevase á su casa, en donde recibiria el premio de su trabajo. Pero fatal convenio! al lado de la jóven habia otra que sorprendida al verla admitir el encargo le dice: ¿Qué haces, si esta es la hechicera que roba los niños? La muchacha arroja al momento su cesta, que ya tenia sobre la cabeza, y se escapa

augustas personas de SS. MM. que les dispensa confianza de hacer la guardia á su inmediacion; he resuelto en este dia se prevenga al cuerpo que ninguno de sus individuos asista á reuniones de ninguna clase que tengan por objeto cuestiones políticas, pues como militares no les pertenece otra cosa que obedecer y acatar las disposiciones emanadas por S. M. por los conductos legitimos de su gobierno, y mucho menos en aquéllas en que se trate con poca consideracion y respeto á las augustas personas, ó á sus ministros como representantes de su poder gubernativo, como asimismo á los demas poderes del estado y personas que ejercen empleos de alta dignidad, en el bien entendido, que si limitándose al mero hecho de simples les es prohibido por esta orden, mucho mas lo es, y merecerán un severo castigo, los que apoyen ó aplaudan hechos ó perversaciones que tiendan á lo dicho anteriormente.

M. Terreño.

El público juzgará de la verdad ó de la mentira en este asunto: yo tambien me acojo á la orden.

El séptimo párrafo dice: que el que escribe acaba de llegar del campo de batalla y que pertenece al cuerpo de alabarderos.

Esto en un memorial, pidiendo recompensas estaria bien, pero en el comunicado sirve lo mismo que la carabina de Am-

gritando la bruja, la bruja en la plaza.» Esta palabra mágica en un pueblo tan preparado fue una chispa eléctrica que conmovió los ánimos de aquel numeroso concurso, y le precipitó sobre el punto de donde habia salido con la misma furia que se tira contra las rocas un golpe de mar borrascoso. Las voces de muera, muera, se repiten en todas partes acompañando la oleada terrible, y la señora anciana al ver su vida en tan gran peligro, huye despues de recibidos muchos golpes y de haber abandonado su mantilla en manos de las arpias de que ya era presa, y se salva en la inmediata casa de un mercader, que á distar diez pasos mas de lugar de la escena se hubiera consumado el sacrificio, quedando víctima inocente de un furor supersticioso.

No por esto desmayó la animosidad de la plebe, que ya se preparaba á embestir el asilo de la supuesta bruja, y á demolerlo si para hallarla fuese indispensable. Pero afortunadamente se presentó la policia con el aparato debido; y á fuerza de ruegos, amenazas, y de trabajos, consiguió disipar el tumulto, que habia durado mas de tres horas y constituido el resto del pueblo en grande alarma. ¿Necesita comentarios un hecho tan escandaloso? La pluma se cae de las manos.

LOGROÑO 1.º de julio. Ayer llegó el general O'donnell y mañana sale con direccion á Zaragoza á encargarse del ejército del centro; es de esperar que la campaña de Aragon mude de semblante por los buenos deseos que animan á aquel gefe, y mas obrando en combinacion con el duque de la Victoria.

Anoche pasó el vado de Tronco-negro el cura de Allo, llegó á Cenicero y parece haber sorprendido una porcion de honrados vecinos y nacionales.

El cuartel general sigue en Amurrio y el general Leon fortificando los Arcos, sin duda alguna vamos á tener mucho que contar á VV. en los próximos meses.

En el pueblo de Llodio parece ser hubo junta de generales carlistas, á la cual asistió el pretendiente; se trató de varios negocios, pero en particular el de resistirse é impedir que nuestras tropas siguiesen tomando posiciones y estrechándoles la linea, mas Maroto parece ser que espuso no podia detenerse á una nube, cual la que componia nuestro numeroso ejército, y que solo se conseguiria el perder mucha fuerza y puntos fortificados, y que por su parte no se comprometia á dirigir el ejército, á no ser que viniese un gran refuerzo de Aragon. Tocan los mayores apuros, los espíritus están sumamente abatidos y ven próximo el

brosio para probar en pró del señor duque y de sus opiniones políticas. De que el comunicante venga del campo de batalla no se sigue que S. E. del señor duque sea liberal ni poco ni mucho; por consecuencia sea muy bien venido el señor comunicante y me alegraré que S. M. le premie como merezca.

El octavo párrafo se reduce á pedir que yo, Ibrahim Clarete, ó lo que es lo mismo Luis Gonzalez Bravo, muestre cuáles son mis servicios y que entonces adquiriré el derecho de vulnerar nombres que pronunciándolos yo se profanan, y á relatar los padecimientos del comunicante que, si son ciertos, son muchos, concluyendo con decir que el redactor de las censuradas del Guirigay falta á la verdad en cuanto dice del duque de Castro-Terreño el cual es el idolo de los veteranos que estan á sus órdenes. A este párrafo responderé despacito.

Yo, Ibrahim Clarete, para nada tengo que manifestar mis servicios, porque no trato de adular á nadie ni gano favor defendiéndolo á duques. Yo, Ibrahim Clarete, he hecho lo que el pueblo sabe en mi linea de escritor, que no es la carrera militar. Yo, Ibrahim Clarete, me he presentado como voluntario á servir y he servido como tal

último día de su existencia, y por mas que traten de persuadirles con intervenciones y cooperaciones, ya es imposible el poder reanimar los ánimos.

Concluyó la contrata de Sevillano, pero se ha hecho otra por tres meses, que principian á contarse desde hoy, y á cargo de don Agustín Alinari, que ya, ya tiene tres bemoles: escandalosa era la de de Sevillano, pero la de Alinari es en grado superlativo. En otro correo mandaré á VV. los precios para que se enteren de la economía que nos va á reportar, y baste por hoy que les diga que la fanega de cebada se la han puesto á 30 rs., cuando aquí la tenemos á 8 y 9 y lo mas caro á 10, y cuanto se quiera; ¿y será posible que siempre y por siempre se toleren infamias? ¡Desgraciada patria! jamás te has visto mas abatida que cuando has tenido mas patriotas.

Supongamos que el gobierno quisiese que la cebada se comprase por cuenta de la administracion militar, y la pagase á los vendedores en la misma moneda que lo hace á los contratistas (que no faltaria quien la diese), y supongamos comisionase individuos para el efecto, que con arreglo á los precios corrientes fijase un término medio, ¿faltaria quién desempeñase la comision? Pues señor, el precio corriente es de 8 á 10 rs., que se les fijase á 12, que se robasen 2 rs. en fanega; ¿seria tan escandaloso, como el robo de 20 rs. en fanega? No: pues bien, en 50 mil fanegas; por la parte mas corta, que se consuman en los dichosos tres meses, ¿no se ahorraria la hacienda 50 mil duros, y no podria adquirirse un duplo de fanegas? No parece sino que se han empeñado en querer comerse todo en un día, y sin duda el que hizo la contrata, piensa luego dejar el destino y quiere aprovecharse con oportuno tiempo.

VALENCIA 1.º de junio. Continuamos con la misma incertidumbre y cuidado, con respecto al general Aznar y su pequeña division que se haya bloqueada en Lucena. Esta tarde á las cuatro y media ha salido el general Azpiroz con unos 70 caballos y con las partidas sueltas de infanteria que ha podido reunir en la direccion de Murviedro. Tambien han salido dos obuses con la correspondiente dotacion de artilleria para Castellon de la Plana.

IDEM 2. En carta que acabo de recibir de Castellon se me dice que Aznar con una brigada continúa en Lucena porque la division que salió el 30 de aquella ciudad al mando del general Amor y que constaba de 6180 hombres retrocedió desde cerca de Alcora porque Aznar por espreso le decia que habian llegado nuevas fuerzas enemigas: que el sábado 29 se oyó mucho fuego y que se aseguraba que ese día fue bastante glorioso.

sin recibir un cuarto de la nacion, mientras duró el peligro de la provincia en que me hallaba. Como yo, *Ibrahim Clarete*, no quiero empleos de nadie, porque no quiero vivir en la obligacion de elogiar á ningun gefe, jamás he hecho mérito de mis acciones. El comunicarme probablemente saldria de su casa para servir por fuerza en virtud de la quinta, y habrá hecho lo que le han mandado, en lo cual ha cumplido bien y merece alabanza y premio: yo, *Ibrahim Clarete*, lo que he hecho lo he hecho voluntariamente y por ello ni recompensas pido, ni alabanzas demando de nadie. Yo, *Ibrahim Clarete*, no profano el nombre del duque de Castro-Terreño con pronunciarle, porque ese nombre está muy distante de ser sagrado, y en caso de haber profanacion el señor duque ú otro cualquiera profanará el mio cuando le vulnere, porque sobre mi nombre nadie puede poner la mancha de la apostasia ú otra semejante. Yo, *Ibrahim Clarete*, acabo de demostrar primero por el sentido mismo de la órden, por el examen del comunicado que no falté á la verdad; por consiguiente, el que (y sin exageraciones ni

Ayer 1.º del actual salió de nuevo el general Amor de Castellon con la espresada fuerza y se ha dirigido hacia Onda.

Es cuanto puedo decir á VV. con certeza: veremos que resulta de este movimiento.

IDEM. Se dice en esta ciudad con referencia á un sugeto de categoria, que en mi concepto puede estar sabedor de ello, que el corresponsal del Piloto en esta capital que lo es don.....

Si efectivamente fuera cierta esta noticia, ya saben los patriotas de esta ciudad y los señores Infante, Chacon, Lopez, Pinto, Casapola y su desgraciada familia quien sea su apologista y defensor. Me parece que pronto saldremos de esta duda.

#### CASTELLON DE LA PLANA 1.º de julio.

Despues de la desgraciada accion de Lucena, por la que hemos tenido sobre 200 heridos de la 1.ª division del ejército del centro que mandaba don Pedro Aznar, ha quedado este encerrado dentro de Lucena con cerca de 2000 valientes, pues habiéndose introducido dentro de Lucena, dejando á la otra brigada custodiar á los heridos que habia en Alcora, pero interpuestos los facciosos entre ambos pueblos, tuvieron que venirse los que estaban en Alcora á esta ciudad, quedando el general dentro de Lucena separado de la division y sin poder salir de ella. El día 28 por la mañana, á consecuencia de los partes que se habian remitido al general Amor, salió toda la tropa de la division que regresó de Alcora, con todos los de la guarnicion que hay en esta ciudad, y á manera de escape se fue á Nules á las 11 de la mañana; y siendo como las ocho y media de la tarde entró el general Amor con la division de la ribera, y la misma tropa que habia salido de esta ciudad, que sin duda hizo salir para que le acompañasen desde Nules á esta, y no fuese sorprendido, en términos que el soldado brama de tanto como se le hace trabajar sin fruto alguno. Al momento que llegó este mandó al ayuntamiento de esta ciudad aprontase 6,500 raciones de vino para dar á la tropa, y á renglon seguido pidió otras tantas de aguardiente para el toque de alarma, para la madrugada del 29. Llegó este día, y todo él se ha pasado con tranquilidad, estando todos encerrados en esta ciudad, habiendo prohibido este nuevo general saliese ninguna persona de ella, ni aun de paseo. En términos que los primeros pasos que ha dado el nuevo guerrero han causado miles de reales de perjuicios á esta ciudad fiel y leal á la causa de Isabel II, en razon de que estando los trigos en laseras no han podido trillarse, espuestos al robo por uno ó mas malévolos; y los cañamos que es la principal cosecha y riqueza de esta ciudad, no han podido regarse en 24 horas que hemos estado rigurosa-

tonos altos se lo digo lisamente) falta á la verdad es el que tal dice de mi. Yo, *Ibrahim Clarete*, sé que ayer en la revista pasada al cuerpo de alabarderos se presentó un cabo y leyó el artículo á que contesto; se que en seguida preguntó por dos veces si los sentimientos espresados en el tal artículo eran los de la compañía, y sé tambien que nadie, absolutamente nadie respondió las dos citadas veces una palabra: creo pues que el señor duque de Castro-Terreño está muy lejos de ser el ídolo de los veteranos á quienes manda.

Estas cosas las sabia yo á los veinte minutos de haber sucedido, así como estoy enterado de la escasez en que se hallan esos veteranos, del rigor ridículo con que se les trata, de las injustas prisiones que algunos estan sufriendo por levisimas culpas, de las preferencias concedidas á otros pocos que son favoritos de los gefes; de lo espiaidos que estan los mas por el solo crimen de leer los diarios liberales; en una palabra, del espíritu anti-constitucional que se quiere infundir en un cuerpo de honrados militares que han conquistado la posicion que tienen

mente sitiados, teniendo ocho mil bayonetas dentro de esta ciudad, y no habiendo un faccioso para el sitio. Tambien dió órden para no dar audiencia á persona alguna; y habiéndose presentado la autoridad local para hacerle presente los perjuicios que sufriria la cosecha del cáñamo, sino se regaba, dejando salir para el efecto á los labradores, se le ha negado la audiencia; es decir, que el general Amor, no ha querido oír á la reina que fué á su casa, pues no sé si sabrá que cualquier alcalde de los pueblos ocupa el lugar de Isabel en ellos. A fé que para pedir las raciones de vino y aguardiente bien necesitaba de la autoridad. ¡Desgraciados pueblos que habeis de estar dominados por tales hombres!

Espero que penetrado de cuanto va ya dicho, tendrá vd. la bondad de decir algo en su periódico; y que un general que empieza la campaña como Amor ha hecho, ostigando á los pueblos, que ya que no pueden mas, no puede tener felices resultados.

A la una de la madrugada de ayer salió Amor para Alcora con 6,000 infantes y 500 caballos, mas antes de llegar observó que los facciosos, todos reunidos le estaban esperando, y habiendo recibido algun parte en el camino, regresó en retirada á esta ciudad estando en ella á las 8 de su mañana. Nadie entiende esto, todos se miran y se preguntan la causa de semejante retirada y nadie sabe que responder.

Hoy á las 6 de la madrugada ha vuelto á salir para dicho punto de Alcora con la misma tropa: veremos si hasta la hora de marcharse el correo se sabe algo y avisaré

Son las 9 de la mañana. A poca distancia de esta ciudad ha tirado la division hacia Onda para traerse la artilleria rodada que hay en dicha villa, segun la opinion de todos, debiendo volver hoy á esta ciudad para emprender su ataque en Alcora.

GUADALAJARA 3 de julio. A las diez de la mañana de hoy la tranquilidad pública ha sido alterada. El motivo fue haber sido allanada por los dependientes de la empresa Safont, una casa de comercio en esta capital y encontrado en ella algunos generos de ilícito comercio: los llevaron á la aduana y amotinados los comerciantes con algunos agregados, volvieron á extraerlos y se oyeron voces de abajo las puertas y particularmente la empresa Safont etc. Las autoridades en el instante mismo tomaron las mas enérgicas medidas á fin de contener semejante alarma; consiguieronlo en efecto con la tropa y nacionales dividida en patrullas y retenes, no habiendo sucedido la menor desgracia en la media hora que habrá durado el alboroto.

Despues se ha sabido que los generos en cuestion fueron devueltos á la aduana por los comerciantes, y que sobre el particular se ins-

derramando su sangre en defensa de la libertad. Conozco ademas á las personas que en todo esto dominan y me han informado de un modo evidente de lo que son, de lo que eran, de lo que quieren ser y de cómo y por dónde han hecho su carrera sin ver otros campos de batalla que la plazuela de Oriente. De modo que si esta polémica sigue, tendré el gusto de revelar una porcion de cositas á cual mas preciosa; deseo, pues, que los dos señores guardias alabarderos me vuelvan á contestar, porque entonces acabaré de poner en evidencia á tres ó cuatro personas de alto influjo respecto á cuyas ideas y patriotismo conviene mucho que el pueblo adquiera noticias exactas.

Entre tanto repito y repetiré que creo sumamente enemigas y perniciosas á la libertad las opiniones del señor duque de Castro-Terreño, y declaro que haré la guerra á la conducta política del señor duque y á la de todos los duques posibles de su modo de pensar así se atravesasen para defender á SS. EE. todos los soldados de Xerxes.

truye el cópetente sumario. La empresa Safont, estrecha demasiado á los contribuyentes, y no es muy de extrañar acontezcan con frecuencia semejantes disgustos.

## REVISTA ELECTORAL.

JAEN 30 de junio. En las elecciones hay interés y actividad. Trabajan los partidos: el retrógado con asiduidad y desconfianza; el progresista con fruto, aunque con menor actividad. Esto depende de que en él figuran hombres que no envisten con todo el prestigio necesario, y los que perteneciendo á él porque profesan sus principios, y no aspiran, porque son independientes, no se quieren unir, y esto es un mal. Creo que ha de remediarse en una junta general que se celebrará pronto, y juzgo también que la elección va á hacerse pública, porque tal es la notabilidad en que se hallan los partidos. El estacionario lo dirige el jefe político; el de las reformas, la oposicion: el triunfo no es dudoso. Adjunta lista que resume toda la candidatura.

### CANDIDATURA DE JAEN.

#### Senadores.

El general Ramirez.  
Don Manuel Ventura Gomez.  
Don P. A. Acuña.

#### Diputados.

Don Rafael Almonaci.  
Don Gerónimo Serrano.  
Don José Gutierrez.  
Don J. A. de Mendizabal.  
Don Juan Gil.  
Don Manuel Gonzalez Bravo.  
Don Vicente Manrique.  
Don Pedro Garcia Arredondo.  
Don Manuel Errasti.  
Don Manuel Marco y Mora.

## GUADALAJARA.

### Candidatura Constitucional.

Don Joaquin Verdugo, natural de la provincia, propietario en ella y ex-diputado de las córtes constituyentes.

Don Ambrosio Tomas Lillo, id. id. id.

Don José Lucas Garcia, id. id. id.

Don Nicasio Gonzalez, natural de la provincia, propietario en ella y abogado del ilustre colegio de Madrid.

Don Mariano Delgrás, natural de la provincia, médico y escritor público.

## EL GUIRIGAY.

Madrid 5 de julio.

Trae el *Correo Nacional* de ayer un artículo que parece dirigido al solo intento de dividir á los *liberales progresistas* sembrando entre ellos *maligna cizaña*, y alabando *sin buena fé* el poder y los servicios de los unos para rebajar la generosa franqueza de los otros.

El *Correo Nacional* es árbitro de juzgar á su modo los hechos electorales; pero dar por supuesto en ciertas doctrinas y en ciertos hombres un espíritu de *anarquía* con el objeto de verter sobre esos hombres y esas doctrinas un anatema mortal, es princindir de las leyes de la moral y la razon porque así convenga á las ruinosas miras del *partido monopo-*

*Correo Nacional* solo de dos he-

*chos* deriva la pintura de las cuestiones que ahora nos ocupan; á saber, la *mayoría* de las córtes constituyentes y la *mayoría* de las disueltas, inclinándose demasiado á sostener que á las dos *mayorías* pertenecen exclusivamente la lucha y el triunfo. Así segun *la base* del Correo, los electores *no podrán salir* de ambos extremos; de manera que conforme á tal principio, los electores *no son libres* sino dentro del círculo trazado.

Escusado es decir que de las dos *mayorías* preferiríamos la primera, porque la primera está muy cerca de las estensas doctrinas populares que nosotros profesamos.

Pero es el caso que ahora no existe *ninguna mayoría parlamentaria*, de entrambas queda el *nombre*; mas no debe permitirse que al arrimo de *dos nombres* se abuse de *dos ideas complejas* para cercenar la voluntad de los electores, ponerle un freno y dirigirla luego á un fin siniestro.

De una y otra *estinguída* mayoría quedan aca y acullá esparecidos los miembros, los unos con su conciencia limpia, sus méritos, sus glorias, sus heroicos antecedentes, sus triunfos y sus derrotas; los otros con sus privilegios, su fingido ascetismo, sus tinieblas, su altanería y sus *hombres y dignidades*.

Aquellos han dicho que se presentan á la faz de la nacion como simples ciudadanos, y nada de *mas han hecho*. Estos quieren ser mas que ciudadanos: quieren ser ciegos y exclusivos dominadores. Su pretension misma los condena.

Nosotros desaprobamos la tendencia del Correo. Este periódico aspira, segun parece, á que los diputados salgan tales de las manos de *ciertos componedores*. Nosotros queremos derechamente la justicia en la *esencia* y en las *formas*: queremos que la *libre voluntad* de los electores eleve hasta el *Congreso* á sus escogidos, sin mezcla alguna de *repression ó de violencia*.

En lo que nosotros no dejaremos de insistir, es en la necesidad de buscar hombres firmes, arrojados, creyentes, entusiastas y animosos, que con el santo amor de la patria en el fondo del corazón, *sepan y puedan* hacer frente á los peligros. En las córtes constituyentes y en la minoría de las disueltas no faltaron de este género; pero en otra parte los hay tambien, y sería poca virtud buscarlos solo en puntos dados, cuando tratándose de la suerte de *toda una nacion*, en *toda la nacion* deben buscarse.

Dejamos al Correo la tarea de fingir que *ciertas doctrinas*, las nuestras por ejemplo, son anárquicas. El pueblo sabe y entiende lo contrario. Precisamente el Guirigay ha nacido para combatir la *anarquía organizada*.

Hemos visto *anarquía* en los privile-

gios y los hemos maldecido con aprobacion de *nuestro pueblo*.

Hemos visto *anarquía* en los estados excepcionales, y el pueblo ha dicho: *ese es el nombre*.

Hemos visto *anarquía* en la persecucion de liberales y en la proteccion dada á los carlistas, y el pueblo ha dicho: *ese es el nombre*.

Hemos visto *anarquía* en el *ministerio*; la hemos denunciado al *público*, y el *público* ha dicho: EN EL MINISTERIO HAY ANARQUIA.

Hemos dicho: *todo está desordenado*, la *constitucion es una letra muerta*; las *leyes comunes, ceniza helada de un cuerpo que vivió*; la *administracion un laberinto*, la hacienda un *infierno*, la justicia un *simulacro*, la guerra, *quietismo y sangre*, la diplomacia *reaccion y bastardia*, la servidumbre *verdad*, la libertad, *mentira*. Esto no puede ser sino *anarquía y muerte*, repetimos y el pueblo ha respondido: *el Guirigay tiene razon*.

Hemos combatido la *anarquía* y porque aconsejamos al pueblo que no la sufra, porque no queremos que sean *tiranos ni traidores* los gobernantes, *se nos injuria*.

El pueblo sin embargo nos venga del ultrage. El pueblo no quiere *tiranía* ni *tiranos*. El pueblo no entiende ni debe entender de *falsedades*, sino para destruirlas. La cuestion es en efecto entre la *reforma* y la *demoticion*. A *demotier* del todo el edificio de la libertad y de la ley camina el partido jovellanista. A *restituirle su nivel y su fuerza* y á darle mayor consistencia se dirigen los hombres que profesan las doctrinas de verdadero *adelantamiento social*, representadas por el *Guirigay* y por el *Eco del Comercio*.

## ANUNCIOS.

Habiendo llegado á mi noticia el abuso que se hace en esta córte en falsificar las fumigaciones anti-sifiliticas del doctor Gosalvez en algunas boticas, y para precaver los resultados funestos que puedan ocasionar á los enfermos, manifiesto al público y facultativos para el bien de la humanidad, que dicho especifico se vende, botica del doctor Oñez, calle de Ortaleza, y en la de la calle de la Visitacion, y en casa de doña Josefa Asensi de Gosalvez, calle de Santiago, número 1, cuarto segundo de la derecha.

Los paquetes, cada uno lleva seis pastillas numeradas, selladas y firmadas por el hijo del autor.

### TEATRO DE LA CRUZ.

Hoy no hay funcion.  
Mañana domingo se volverá á poner en escena la grande ópera titulada  
LUCRECIA BORGIA.

### TEATRO DE LAS TRES MUSAS.

Sito en la Plazuela de la Cebada.  
Hoy sábado 6 de julio. La compañía dramática dará de nuevo principio á sus funciones con el drama en 5 actos dividido en diferentes cuadros del célebre Alejandro Dumas titulado: MARGARITA DE BORGÑA.

EDITOR RESPONSABLE.—D. I. S. CARO.  
MADRID: IMPRETA DE EL GUIRIGAY.

